
财会之窗

杨纪琬教授谈预算会计改革

张 摘

《预算会计研究通讯》杂志今年第 4 期，刊登了《杨

纪琬教授谈预算会计改革》一文。文章说：当前，预算会

计方面，急需着手改革的是单位预算会计。现在行政事

业单位特别是一些事业单位，资金已形成多渠道、多来

源，有的单位预算外资金比预算内资金还多，而且实际

上单位对各种资金是统筹使用的。但作为一个单位的

领导，还不能掌握本单位资金的总情况，财会部门更掌

握不了资金的总数额。单位的会计，不能只管预算内资

金，要把预算会计的视野扩大，应该把单位各种资金统

一反映出来，以掌握单位的整个经济活动，改善单位内

部的经营管理工作。因此，单位有必要建立综合财务计

划和与此相适应的各项资金的统一核算制度。

杨教授说：预算会计的记帐方法需要改革，早改晚

改迟早都要改。这是大势所趋，要采取一些措施，有步

骤地来改。主要是下决心的问题。资金收付记帐法的主

要问题，一是不如借贷法科学，特别是不能适应资金运

动日益复杂的新情况；二是不通用；三是不利于教学，

因此必须要改。但要稳妥地改，要说服一些同志，还要

办些培训班，先立后破，不要把帐弄乱。

关于建立社会主义行政事业单位会计管理模式问

题，杨教授认为也可称之谓经营管理型。其基本职能除

核算、反映、监督之外，可以增加调控职能。

财会动态简讯  新闻出版企业新财务会计制度研讨会在京举行

高加玉新闻出版署于 4 月 17 日在北京召开了全国新闻

出版系统新财务会计制度研讨会，来自全国各省、自治

区、直辖市新闻出版局的计财处长以及省新华书店、物

资、供销企业的财会人员近 200 人参加了会议。

新闻出版署计财司吴江江司长主持了会议。财政

部文教司杜俭副司长到会，并就财政形势和改革，1992

年全国新闻出版企业的预算执行情况及存在的问题，

这次财务会计制度改革的必要性、重要性、改革的要

点；新闻出版行业进一步改革、调整经济政策以及加强

财务管理等问题作了重要讲话。会上，财政部商贸司和

工交司的同志就《商品流通企业财务制度》和《工业企

业财务制度》的有关内容进行了讲解。

会上，代表们普遍认为，这次财务会计制度改革对

我国加快改革开放步伐，加快建立社会主义市场体制，

加快新闻出版行业的改革进程和促进新闻出版事业发

展都将起到积极的推进作用。
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